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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El crimen organizado devora la selva maya 
Traficantes de maderas preciosas extraen arboles de granadillo, una especie amenazada, en 
Campeche y Guatemala para exportarlos a China y otros países asiáticos 

 
Segob avala cambios para reforma militar 
Secretario descarta presión a Senadores 

 
Acusan moche a proveedores 
Señalan que arriesgan calidad de gasolinas 

 
Abogados de militares tunden a Encinas por manipular y politizar 
Ayotzinapa. Defensores del general y otros tres uniformados detenidos señalan que el informe 
“esta plagado de especulaciones”; el Presidente ve “presiones de todo tipo” 

 
Sangría de 20 mil mdp al Issste por contratos a privados 
AMLO: Apoya la SSPC la “limpia de mafias” en el instituto 

 
Hay margen para hacer ajustes al gasto 
SHCP. Son prudentes las estimaciones y proyecciones empleadas para 2023 

 
Empleo por cuenta propia protagoniza generación laboral durante agosto 
Generó 345,728 plazas; autoempleo es 28.8% del total 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Fracasarán presiones para descarrilar el caso Iguala  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/28/politica/003n1pol 
A pesar de las muchas presiones que pretenden descarrilar la investigación 
del caso Ayotzinapa, éstas continuarán hasta esclarecer los crímenes contra 
los normalistas, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Tras la movilización de la víspera por el octavo aniversario de los crímenes, 
cometidos entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 
2014 y días subsecuentes en Iguala, Guerrero, en la mañanera de este 
martes el jefe del Ejecutivo una vez más pidió confianza a los padres y las 
madres de los estudiantes en que continuará la pesquisa. 
Ojalá y me crean que estamos recibiendo muchas presiones de todo tipo y 
de muchas partes, pero que tenemos la firme voluntad de hacer justicia y 
estoy acostumbrado a resistir. Que no estén pensando nuestros adversarios 
conservadores, los corruptos, los que ordenaron este crimen, los que 
encubrieron a los responsables, los seudodefensores de derechos humanos, 
que en realidad son partidarios del conservadurismo, que no estén 
pensando que van a descarrilar la investigación. Vamos a seguir adelante, 
sin limitaciones, sin presiones, señaló. 
 
Segob avala cambios para reforma militar; secretario descarta 
presión a senadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-avala-cambios-para-reforma-militar-
secretario-descarta-presion-a-senadores/1542403 
El gobierno federal aceptó que el Senado haga cambios a la reforma para 
que los militares ayuden en seguridad pública hasta 2028. El secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, dijo sí a la propuesta de diversos 
senadores de oposición, quienes advirtieron que no respaldan la minuta tal 
como fue aprobada por la Cámara de Diputados.  
Al comparecer ante el pleno, y en respuesta a preguntas del perredista 
Miguel Ángel Mancera, el funcionario federal dijo estar de acuerdo en que 
haya un plan claro, objetivo y verificable para fortalecer a las policías 
estatales y municipales, y se dote el presupuesto para ello. 
Tendríamos que aprovechar el momento y buscar construir entre todos, 
aprovechar que hay una minuta aquí ahora en comisiones”, aseguró.  
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Durante la comparecencia del funcionario federal, Emilio Álvarez Icaza, del 
Grupo Plural, lo acusó de no buscar acuerdos para aprobar la reforma, sino 
recurrir al chantaje. En respuesta, el secretario de Gobernación reviró que 
no acepta esos señalamientos, porque a lo largo de su carrera política ha 
respetado a quienes no piensan como él. Luego, en conferencia de prensa 
posterior, aclaró que sí habló con diputados federales y senadores de 
oposición, pero de ninguna manera los presionó. 
 
Absorbe Gobierno el costo de la deuda con fideicomisos  
https://www.reforma.com/absorbe-gobierno-el-costo-de-la-deuda-con-
fideicomisos/ar2477246 
Ciudad de México. - El costo financiero de la deuda de México se está 
absorbiendo con parte de los recursos de algunos fideicomisos del 
Gobierno, aseguró Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de 
Hacienda (SHCP). Para el 2023, el alza de tasas de interés generará un 
aumento de 29.9 por ciento en el costo financiero de la deuda. 
"Estamos absorbiendo este costo con el mismo presupuesto, es cierto, 
hemos dispuesto de activos de fideicomisos", admitió durante su 
comparecencia en la Cámara de Diputados para profundizar sobre el Cuarto 
Informe de Gobierno del Ejecutivo y el Paquete Económico 2023. 
Sin embargo, aseguró que menos de la mitad de los fideicomisos 
desapareció y la otra mitad está protegida por leyes. "No tenían uso y antes 
de recurrir más deuda tuvimos que hacer uso de disponibilidades internas 
que explica el uso de fideicomisos", aseveró sin detallar de qué fideicomisos 
se han usado recursos. Ramírez de la O resaltó que la mayor parte de la 
deuda del sector público se contrató en administraciones pasadas, razón 
por la cual el Gobierno federal actual se planteó no recurrir a más. 
 
Santiago Creel: “consulta que plantea AMLO le da la vuelta a la 
Constitución”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/santiago-creel-consulta-que-plantea-amlo-le-da-
la-vuelta-la-constitucion 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, criticó la 
realización de una consulta para preguntar a la ciudadanía si están o no de 
acuerdo con que las Fuerzas Armadas continúen en las calles hasta 2028. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el legislador panista sostuvo que con el 
anuncio del llamado ejercicio de participación ciudadana, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador “le da la vuelta a la Constitución”, lo que es  
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“totalmente ilegal”. Manifestó que, como presidente del recinto legislativo 
de San Lázaro, su responsabilidad es defender la Carta Magna, por lo que en 
esa tarea “no pienso ceder un ápice”. “Reiterar que el Ejecutivo no tiene 
facultades para hacer una consulta que se aparte de la Constitución, es 
decir, si no la realiza de conformidad con el artículo 35 de la Constitución, 
pues no la puede llevar a cabo, porque él está obligado a seguir un principio 
de legalidad”, expuso. Creel Miranda explicó que si el Presidente de la 
República desea hacer una consulta, “debe respetar los requisitos que se 
marcan en la Constitución”. “Y la Constitución señala que las consultas 
respecto a las Fuerzas Armadas están prohibidas, entonces, el pensar que el 
Presidente quiere darle la vuelta a la Constitución para hacer una consulta 
a modo, pues es un gravísimo error”. 
 
Diputados justifican recorte al gasto del INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-justifican-recorte-al-gasto-del-ine 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados 
justificó su decisión de recortar 4 mil 913 millones de pesos al gasto del 
Instituto Nacional Electoral (INE) solicitado para 2022, en respuesta a la 
resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
La Corte determinó la invalidez del presupuesto asignado al órgano 
electoral, al señalar que la Cámara de Diputados no motivó esa modificación 
al monto solicitado. Por tanto, ordenó a la Cámara Baja analizar otra vez el 
anteproyecto del INE y, en su caso, adoptar medidas para la transferencia 
de recursos adicionales, o bien, justificar el recorte. “La Cámara de 
Diputados, en ejercicio de sus facultades exclusivas y atendiendo los 
resolutivos de la sentencia dictada por la Primera Sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, referente a la controversia constitucional 209/2021, 
reitera su decisión respecto al monto de los recursos aprobados al INE”, 
precisó el dictamen que obtuvo 29 votos a favor de Morena, PT y PVEM, y 22 
en contra de la oposición PAN, PRI, PRD y MC.  
 
Tunden a Encinas por “manipular” informe  
https://www.milenio.com/politica/tunden-a-encinas-por-manipular-informe 
La defensa de los cuatro militares, contra quienes se dictó auto de formal 
prisión por delitos relacionados con la desaparición de los 43 normalistas, 
acusó al subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, de “manipular” y 
“politizar” el informe de la Comisión de la Verdad, por lo que analizan actuar 
penalmente contra el funcionario.  
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En conferencia afuera del Campo Militar Número 1, Alejandro Robledo y 
César Omar González, representantes del general José Rodríguez y del 
capitán José Martínez, así como del subteniente Fabián Alejandro Pirita y el 
sargento Eduardo Mota, señalaron también que el informe “está plagado de 
falsedades, conjeturas y especulaciones”.  
Los abogados dejaron claro que sus defendidos no están sujetos a proceso 
por imputaciones que se les hacen en el informe del subsecretario, “como 
maliciosamente” se ha hecho creer a los familiares, por lo que es necesario 
tener acceso a la justicia, pero “sin sesgos ni manipulaciones”.  
Advirtieron que es injustificable que se siga manipulando la información e 
inventando evidencias para fabricar culpables, motivo por el cual 
emprenderán acciones legales y se analiza actuar penalmente contra 
Encinas. 
 
Consulta de Fuerzas Armadas será vía web; el resultado no será 
vinculante, detallan  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/consulta-de-fuerzas-armadas-sera-web-el-
resultado-no-sera-vinculante-detallan/1542420 
El 22 de enero de 2023 se consultará a los mexicanos, vía electrónica, si es su 
deseo que las Fuerzas Armadas permanezcan en las calles hasta el 2028 y si 
la Guardia Nacional debe formar parte de la Sedena. El mecanismo por el 
que se preguntará a los mexicanos su opinión se denomina ejercicio 
participativo y lo detalló ayer, en la conferencia mañanera, el titular de la 
Segob, Adán Augusto López. El mecanismo de participación social se 
encuentra previsto en el artículo 27 de la Ley Orgánica de la Administración 
Pública federal y será organizado por Gobernación y un comité ciudadano 
honorífico, sin que su resultado sea vinculante. 
Serán tres preguntas: la primera: ¿Estás de acuerdo con la creación de la 
Guardia Nacional y con su desempeño hasta hora? Sí o no; la segunda: 
¿Consideras que las Fuerzas Armadas, el Ejército y la Marina deberían 
mantenerse haciendo labor de seguridad pública hasta 2028 o que regresen 
a sus cuarteles en marzo de 2024?”, describió.  
La tercera pregunta consistirá en saber si los ciudadanos están de acuerdo 
en que la Guardia Nacional pase a formar parte de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, dependa de la Secretaría de Gobernación o bien, regrese 
a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. 
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Destina el Issste 25% de su gasto al pago de subrogación de 
servicios  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/28/politica/012e1pol 
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(Issste) destina alrededor de 20 mil millones de pesos cada año al pago de 
subrogación de servicios. El monto representa una cuarta parte de su 
presupuesto y es un problema por el abuso en sobreprecios y contratos que 
pasan de mano en mano entre los proveedores, denunció Pedro Zenteno 
Santaella, director general del organismo. Si el instituto recupera su 
capacidad operativa y de prestación de servicios médicos, como se 
pretende, obtendrá un ahorro de 25 a 30 por ciento sólo en el primer año. 
Ese es el objetivo, pero el avance será gradual porque el desmantelamiento 
y privatización silenciosa que se llevó a cabo durante décadas pasó por la 
eliminación de códigos de puestos de trabajo que hoy no se pueden 
contratar. En entrevista, el funcionario comentó que está en proceso una 
reingeniería en la organización del Issste porque, es cierto, prácticamente 
todo está en manos de empresas privadas. Se necesita contratar alrededor 
de 7 mil trabajadores y conseguir los equipos médicos directamente con los 
fabricantes. No queremos a los intermediarios. 
 
TEPJF define hoy elección de Tamaulipas con presiones y 
esperanza de la oposición  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-define-resultado-eleccion-tamaulipas-presiones 
Ciudad de México. - Cerca de 80 mil votos tienen bajo fuego al Tribunal 
Electoral. Entre acusaciones de magistraturas vendidas, críticas por el 
retraso en el proyecto de sentencia, denuncias por intervención del crimen 
organizado, presiones del PAN para anular la elección y exigencias de 
Morena para mantener su triunfo, la Sala Superior definirá hoy la 
gubernatura de Tamaulipas, la única elección cerrada en el pasado proceso 
electoral. Se trata de la última oportunidad de la oposición. Esta entidad que 
podría sumarse a los triunfos definitivos de Morena, concentra la atención 
por ser la excepción de junio pasado, luego de que fue el estado donde ese 
partido no arrasó en votación, a comparación de la mayoría de los estados 
donde las diferencias fueron de 30, 40 o 60 por ciento en la renovación de 
gubernaturas. Por lo que los poco más de 80 mil votos que representan un 
seis por ciento de diferencia entre Américo Villarreal de Morena y César 
Verástegui del PAN, tienen nerviosos a ambas coaliciones. 
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Acusan a funcionarios de Pemex por pedir moche a 
proveedores  
https://www.reforma.com/acusan-a-funcionarios-de-pemex-por-pedir-moche-a-
proveedores/ar2477233?v=2 
Ciudad de México. - Tres altos funcionarios de Pemex fueron denunciados 
ante la Secretaría de la Función Pública (SFP) por presuntamente favorecer 
a un grupo de empresas proveedoras y poner en riesgo la calidad de las 
gasolinas. Además, son señalados de recibir sobornos a cambio de otorgar 
contratos. Los contratos estarían referidos al abastecimiento de productos 
químicos utilizados para cumplir con las especificaciones de calidad para la 
exportación del crudo. Los directivos señalados son Leda Coral Castro, titular 
de la coordinación de Desarrollo y Relación con Proveedores y Contratistas 
de Pemex; Javier Núñez López, subdirector de Abastecimiento de Pemex, y 
Saúl Morales Alvarado, gerente de Alianzas, Abastecimiento Estratégico y 
Estándares Técnicos de Pemex. 
Según la denuncia presentada el pasado 23 de septiembre ante la SFP y la 
Fiscalía Anticorrupción de la FGR, se ha favorecido de manera irregular a 
empresas sin experiencia y que no cumplen los requerimientos técnicos ni 
garantizan capacidad financiera y de operación. 
 
Mafia de taladores devora la selva maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mafia-de-taladores-devora-la-selva-maya-2 
En medio de la densa selva de la Reserva de la Biósfera Mirador Azul en 
Petén, en el extremo norte de Guatemala, un grupo élite de guardaparques 
y militares aguardaban de forma silenciosa y en posición de pecho-tierra 
sobre un hormiguero. Estaban escondidos para emboscar a un grupo de 
taladores de granadillo, una madera preciosa, en peligro de extinción y 
legalmente protegida, que por su belleza y solidez es codiciada para 
construir muebles, yates, instrumentos musicales y casas de lujo. 
Al paso de las horas, las hormigas negras y rojas los empezaron a picar por 
todo el cuerpo, pero la adrenalina les impedía sentir los pinchazos.  
A pesar del sueño y del hambre, ahí permanecían enlodados y tirados, 
dedicados a patrullar los recursos naturales en la línea fronteriza entre 
México y Guatemala.  
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Esa mañana del 3 de mayo de 2020, los guardaparques habían localizado de 
manera previa un campamento de taladores al norte de esta reserva, donde 
estaban dos vehículos modificados para cargar madera, así como una 
fogata y desechos de alimentos. A la lejanía, se escuchaba el motor de las 
sierras terminando con la vida de árboles de décadas de existencia. 
 
Acusa Cabeza de Vaca a Américo de pactar con delincuencia  
https://www.reforma.com/acusa-cabeza-de-vaca-a-americo-de-pactar-con-
delincuencia/ar2477395?v=3 
Tamaulipas. - En medio de la peor crisis política en más de 80 años en 
víspera del relevo gubernamental en Tamaulipas, el Gobernador Francisco 
García Cabeza de Vaca vinculó al Mandatario electo, Américo Villarreal, con 
el crimen organizado y lo acusó de haber pactado con la delincuencia para 
llegar al poder. En un video de seis minutos y 41 segundos, Cabeza de Vaca 
arremetió contra Villarreal, de quien señaló existen publicaciones que lo 
ligan con grupos delictivos. "Repruebo las mentiras difundidas por el doctor 
Américo Villarreal, ha querido confundir a la ciudadanía haciendo creer que 
hay una persecución política en su contra, eso, eso es una mentira", criticó 
el panista. "Persecución política la que hicieron contra mí; la Fiscalía General 
de Justicia de Tamaulipas ha sido muy clara al decir que no existe nada en 
su contra, nadie prepara complot y argucias para afectar la institucionalidad 
del Estado, yo soy un demócrata, creo firmemente en la ley, con lo que no 
estoy de acuerdo es que existan políticos como él, hay medios que han 
publicado sus vínculos con el crimen organizado". 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-blindaje-palacio-
nacional 
Nos comentan que hay un rubro en el que no se puede aplicar la política de 
pobreza franciscana. Se trata, nos hacen ver, de la instalación de vallas 
metálicas. Nos detallan que las vallas que el lunes por la madrugada se 
instalaron en los alrededores de Palacio Nacional y la Catedral 
Metropolitana, con motivo del octavo aniversario de la desaparición de los 
43 normalistas de Ayotzinapa, no fueron retiradas, puesto que los 
funcionarios de la Presidencia decidieron dejarlas hasta el domingo 2 de 
octubre. Nos dicen que su permanencia tiene el objetivo de evitar que el 
recinto histórico pudiera ser vandalizado hoy por la movilización feminista 
que se realizará por el Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y 
Seguro, y en la marcha del 2 de octubre al conmemorarse un aniversario 
más de la matanza de Tlatelolco.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-28/op234826 
LA PREGUNTA que hoy se hacen al interior de la 4T es: ¿hasta dónde está 
dispuesto a aguantar Alejandro Encinas? El mexiquense es, sin duda, uno 
de los más fieles colaboradores de Andrés Manuel López Obrador, incluso a 
costa de su propio nombre. 
SIN EMBARGO, con los señalamientos contra el Ejército por el caso 
Ayotzinapa, Encinas entró en línea de colisión directa con el Presidente. No 
hay misterio en esto: López Obrador no tendría empacho en sacrificar a uno 
de sus principales operadores, con tal de mantener contentos a los militares. 
No sería la primera vez que le juega chueco a Encinas. 
EL PROPIO Presidente en su mañanera reveló que existen muchas 
presiones sobre el caso. El fiscal Alejandro Gertz Manero canceló 21 órdenes 
de aprehensión, la mayoría contra militares. Y el secretario Adán Augusto 
López de plano le lavó la cara al Ejército. 
AYER se confirmó la dimisión del fiscal especial para el caso Ayotzinapa, 
Omar Gómez Trejo, lo cual obliga a voltear a ver hacia Bucareli y preguntar 
si el que sigue es el subsecretario Encinas. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1509 
Que después del amago morenista de pedir su destitución como presidente 
de la Cámara de Diputados por denunciar una “indebida intromisión” del 
Ejecutivo en los procesos legislativos, el panista Santiago Creel pidió a la 
Junta de Coordinación Política, encabezada por Ignacio Mier, recibirlo y 
escuchar su argumentación, poniendo así fin al diferendo y sellando la 
reconciliación con un “lo que pasó, pasó, y ya quedó en el pasado”. El que 
pagó los platos rotos fue el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
quien esperó en San Lázaro casi dos horas para que los líderes 
parlamentarios superaran su conflicto y pudiera iniciar su comparecencia. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Marcelo déjà vu  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/marcelo-deja-vu 
En su búsqueda desesperada de una candidatura diseñada para Claudia 
Sheinbaum, el canciller mexicano busca ahora convertirse en una suerte de 
Rey de TikTok. Marcelo Ebrard ha emprendido una estrategia en redes 
sociales que tiene el objetivo de ganar simpatía y popularidad de cara a la 
decisión final que tomará Andrés Manuel López Obrador sobre quién 
obtendrá la candidatura presidencial de Morena. Como clímax de esa 
desesperación por llamar la atención está la selfie en el funeral de la Reina 
Isabel. Frivolidades de lado, las condiciones impuestas a Ebrard han sido 
obstáculo para sus aspiraciones: por ir al funeral de Isabel II no participó en 
el Congreso Nacional de Morena, debilitándolo dentro de la estructura del 
partido que, si bien hará lo que el presidente diga, tiene margen de 
maniobra para muchas cosas. Hoy ese margen está a las órdenes de su rival, 
la jefa de Gobierno. 
 
Mario Maldonado 
Tamaulipas: narco, política y transición  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/tamaulipas-narco-politica-y-
transicion 
En Tamaulipas se rompieron los pactos y este miércoles el protagonista de 
la decisión que tomará la Sala Superior del Tribunal Electoral respecto a la 
validez de la elección del 5 de junio será el crimen organizado. Dos 
exgobernadores encarcelados, tres investigados y un candidato asesinado 
en los últimos 30 años evidencian una oscura realidad: nadie puede llegar a 
gobernar esta entidad fronteriza estratégica si no logra, tácita o 
implícitamente, acuerdos con los poderes fácticos, incluyendo a los cárteles 
de la droga. Más allá de las campañas políticas o de la estructura de 
gobierno, la economía local está infiltrada desde hace muchos años por el 
dinero ilícito. No solo por una lógica de rentabilidad o negocio, sino por un 
instinto de supervivencia que prevalece entre los habitantes de aquellas 
zonas donde el poder del Estado se ha visto rebasado por el de la  
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delincuencia, y en las que los niveles de violencia no permiten otro camino 
más que el de ceder a la ilegalidad, o en el mejor de los casos aprender a 
convivir con ella. 
 
Salvador García Soto 
AMLO acusa: “mafia” de Tamaulipas concertó anulación  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-acusa-mafia-de-
tamaulipas-concerto-anulacion 
A unas horas de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
emita su fallo sobre la pasada elección de gobernador en Tamaulipas, lo que 
podría ocurrir este mismo miércoles, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador acusó la existencia de una “mafia” política en ese estado y aseguró 
que hay una acción “orquestada” y una persecución en contra del 
gobernador electo de Morena, Américo Villarreal. Incluso, el mandatario 
mencionó que el presidente del Tribunal electoral, el magistrado Reyes 
Rodríguez Mondragón, trabajó con Roberto Gil Zuarth, asesor del 
gobernador panista, Francisco García Cabeza de Vaca. “Están pensando, 
posiblemente, decir: se anula la elección porque participó el narcotráfico y 
el doctor Américo Villarreal metido en el narcotráfico. Conozco a Américo 
Villarreal y es una gente decente, como lo merece Tamaulipas. Pero, es 
mafia y son capaces de todo y está orquestado, porque se está protegiendo, 
pienso, porque existe una persecución, parece que el presidente del 
Tribunal Electoral (Reyes Rodríguez Mondragón) es o fue funcionario de uno 
de los asesores de este señor (un reportero le gritó el nombre de Roberto Gil 
Zuarth) sí, que es del PAN o fue del PAN”, dijo el presidente ayer en su 
mañanera. 
 
Héctor de Mauleón 
La noche de Iguala, contada en chats  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-noche-de-iguala-contada-
en-chats 
Más de tres años después de la desaparición de los normalistas de la normal 
rural de Ayotzinapa, la DEA entregó al gobierno mexicano las 
transcripciones de cerca de un millar de mensajes telefónicos interceptados 
a distintos miembros de Guerreros Unidos que mantenían comunicación 
con jefes de esta organización radicados en Chicago.   
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Eran los llamados “chats de Chicago”. La DEA andaba tras Guerreros Unidos 
desde que en abril de 2013 detectó cargamentos de heroína y fentanilo 
enviados a aquella ciudad en autobuses que poseían compartimientos 
ocultos. Son esos chats en los que Sidronio Casarrubias, jefe de la 
organización en septiembre de 2014, fecha en que desaparecieron en Iguala 
43 alumnos de la normal rural, le escribió a su hermano Adán Zenén, 
refiriéndose a los estudiantes, que “ya llebaban (sic) 60 paquetes ya 
guardados y varios con san pedro” (es decir, 60 detenidos y varios muertos). 
 
Sergio Sarmiento 
El fiscal especial  
https://www.reforma.com/el-fiscal-especial-2022-09-28/op234828 
"La falta absoluta de pruebas sólo demuestra que la conspiración está 
funcionando". Un paranoico anónimo 
Omar Gómez Trejo no llegó a la titularidad de la Unidad Especial de 
Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa por sus habilidades como 
investigador o litigante. Se le eligió por razones políticas, y porque ya tenía 
una convicción sobre el resultado que debía ofrecer la investigación. 
Como secretario ejecutivo del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), Gómez Trejo rechazó siempre la "verdad histórica" de 
Jesús Murillo Karam e impulsó la tesis de que el Estado mexicano fue 
responsable de los crímenes de la noche de Iguala. Por eso tuvo el respaldo 
para ocupar el cargo del movimiento de Ayotzinapa, un grupo político que 
ha logrado proyectarse como único y verdadero representante de los padres 
de las víctimas. La tesis que defendía dentro del GIEI es la que trató de 
probar durante su gestión como fiscal especial. 
 
Carlos Marín 
Ninguna razón para el desconcierto  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ninguna-razon-para-el-
desconcierto 
Inquirido sobre la renuncia de Omar Gómez Trejo a la fiscalía especial del 
caso Iguala y sobre si esta baja es consecuencia de las filtraciones de 
supuestos pero inverosímiles “mensajes” telefónicos revelados por la 
periodista Peniley Ramírez, el presidente López Obrador dijo ayer: 
“Hay diferencias y se respetan todos los puntos de vista. Nada más decirles 
a los padres de los jóvenes de Ayotzinapa –mamás, papás, a ellos me dirijo–  
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que tengan confianza; que nosotros vamos a continuar con la investigación; 
que ojalá y me crean que estamos recibiendo muchas presiones de todo 
tipo y de muchas partes, pero que tenemos la firme voluntad de hacer 
justicia; que yo estoy acostumbrado a resistir y, como decía el general 
Torrijos: el que se aflige, se afloja. Que no estén pensando nuestros 
adversarios conservadores, los corruptos, los que ordenaron este crimen, los 
que encubrieron a los responsables, los seudodefensores de derechos 
humanos, que en realidad son partidarios del conservadurismo, que van a 
descarrilar la investigación. Vamos a seguir adelante, sin limitaciones, sin 
presiones (…). Van a querer enrarecer y descalificar la investigación. No lo van 
a lograr. Decirles que estamos actuando de conformidad con la 
investigación que realizó el equipo encargado de la investigación, la 
comisión encargada que encabeza Alejandro Encinas…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Elegir entre plazo y violencia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/elegir-entre-plazo-y-
violencia 
Hay éxitos que llevan al fracaso. Florestán 
El 26 de marzo de 2019, el presidente López Obrador publicó un decreto en 
el Diario Oficial en el que se ordenaba a la Fuerza Armada Permanente a 
participar de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y 
complementaria con la Guardia Nacional en funciones de seguridad pública 
durante el tiempo que dicha institución policial desarrolla su estructura, 
capacidades e implantación territorial sin que dicha participación exceda 
los cinco años contados a partir del día siguiente de su fecha, 27 de marzo 
de 2024. Eran los días en los que sus deseos eran sinónimo de hechos 
consumados: el fin de la corrupción, salud pública como en Dinamarca, 
crecimiento de 6 por ciento, fin de la pobreza, litros de gasolina a 10 pesos y 
otros ofrecimientos.  
 
Enrique Quintana 
¿Qué hora es?: ‘la que usted diga, señor presidente’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/28/que-hora-es-la-
que-usted-diga-senor-presidente/ 
El día de hoy, todo indica que la mayoría de la Cámara de Diputados votará 
por la supresión del horario de verano en México a partir del año 2023. 
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Y seguramente, la próxima semana o en dos más, pasará a la Cámara de 
Senadores para ser votada la iniciativa.  
Así que estamos viviendo las últimas semanas de este horario, por lo menos 
en el actual sexenio, pues en poco más de un mes, el domingo 6 de 
noviembre retrasaremos los relojes una hora para dejar un horario que ya 
no cambiará. Este caso es probablemente una metáfora de las políticas 
públicas que se han aplicado en esta administración. No es un secreto para 
nadie que al presidente López Obrador nunca le gustó este horario. Los mal 
pensados dicen que, como se levanta muy temprano, le incomodaba el 
adelanto de una hora en el reloj por alrededor de 7 meses en el año. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Del crimen de Estado a la crisis del Estado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/28/del-crimen-
de-estado-a-la-crisis-del-estado/ 
Sin duda alguna, el presidente Andrés Manuel López Obrador vive el 
momento más crítico de su sexenio. El choque abierto y brutal entre tres 
dependencias del gobierno federal por el caso Ayotzinapa tiene al 
Presidente como rehén de un conflicto que él mismo alimenta por sus 
mensajes contradictorios hacia el interior del gabinete y su desprecio por la 
ley. El lunes hizo mofa del Estado de derecho, retomando la socarrona frase 
del subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, quien acusó a jueces 
de alegar el debido proceso cuando en realidad defienden el “debido 
pretexto”. Ayer dijo que más importante que la ley es la justicia. La pregunta 
es qué entiende por justicia. La indefinición tiene roto a su gabinete. 
Conforme pasan los días, más grande es la brecha entre sus integrantes, y 
más profunda la división. En el centro explícito del conflicto está el Ejército. 
En el centro implícito del choque quedó la relación del Ejército con su 
comandante en jefe, el presidente López Obrador.  
 
Darío Celis 
Impuesto del 3% al turismo 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/28/impuesto-del-3-al-
turismo/ 
EL TURISMO ES uno de los motores de la economía mexicana que ha 
logrado sobreponerse al nuevo gobierno obradorista y a las siete plagas que 
lo abruman desde hace cuatro años. Ayer que fue el Día Internacional del 
Turismo que conmemora la Organización Mundial de Turismo, que  
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encabeza Zurab Pololikashvili, se vuelve a hacer patente que el turismo 
debe considerarse prioridad nacional. Entre las plagas que han azotado a 
esta actividad económica y que a pesar de las adversidades sigue creciendo 
son: la desaparición del Consejo de Promoción Turística Mexicano (CPTM), 
la pandemia de Covid-19, las alertas del gobierno de Estados Unidos por la 
inseguridad y la ausencia de una política de Estado de largo plazo. 
Una plaga muy importante que lleva cuatro años y amenaza con 
permanecer hasta el final del sexenio, es la que se refiere a los impuestos del 
3% que se cobran a los consumidores nacionales y extranjeros por los 
servicios turísticos y que no permea al objetivo superior por el que fue 
creado: la promoción de los destinos turísticos. 
 
Martha Anaya 
Extrañas reconciliaciones  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/28/extranas-reconciliaciones-
443577.html 
Los más evidentes en su actitud de “reconciliación”, fueron los diputados de 
Morena con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Alito Moreno Cárdenas. 
Fíjense lo que ocurrió: ¿Recuerdan que a Alito le quitaron (a la mala) la 
presidencia de la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados; que 
sus integrantes nombraron una presidencia interina; que en más de cuatro 
meses desairaron sus convocatorias y festejaron incluso haberle cortado la 
cabeza y tenerlo ya al borde del desafuero? 
Bueno, pues ayer, los morenos y aliados integrantes de la comisión, sí que 
se presentaron a la reunión —a convocatoria del ‘defenestrado’ priista en los 
tiempos de ira— y no sólo le reconocieron su “excelente labor” sino que 
hasta le obsequiaron un aplauso por su trabajo al frente de la comisión.  
Luego, el propio dirigente del Revolucionario Institucional levantó la 
bandera blanca frente a Marko Cortés y a Jesús Zambrano, les pidió hacer 
las paces y dejar atrás los desencuentros que tuvieron con él. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/28/opinion/008o1pol 
Se está en presencia de un proceso incesante de desmontaje y anulación de 
los avances obtenidos en busca de verdad y justicia en el caso de los 43. No 
son incidentes ni accidentes, ni fortuitos ni aislados, sino una concatenación 
de hechos concretos que expresan una voluntad política dominante de  
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sosegar ánimos militares irritados por la intención de someter a instancias 
judiciales civiles a personal castrense acusado de participar de manera 
criminal en los sucesos de ocho años atrás en Iguala. La disyuntiva que, de 
manera insólita, llevó la mañana de este martes al Presidente de México a 
reconocer que está recibiendo muchas presiones de todo tipo y de muchas 
partes, se está resolviendo en favor de la defensa militar corporativa, en 
detrimento de la opción de justicia hasta las últimas consecuencias y hasta 
los más altas insignias castrenses involucradas, que han sostenido los 
familiares de los normalistas rurales y un amplio segmento social. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/28/opinion/006o1eco 
El presupuesto federal de 2023 será el penúltimo de 12 meses completos de 
la administración de López Obrador. El del siguiente año (2024) será 
incompleto, porque abarcará hasta octubre, cuando se renueve la 
Presidencia. Rogelio Ramírez de la O dijo en la Cámara de Diputados que 
desde ahora la Secretaría de Hacienda prepara una transición ordenada y 
clara, y dejará recursos para que arranque el nuevo gobierno. No habrá 
sorpresas ni datos ocultos para el secretario o secretaria de Hacienda que 
designen Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum o Adán Augusto López 
Hernández. El año próximo el gobierno ejercerá un gasto de 8.3 billones de 
pesos, superior en 11.6 por ciento al que está en curso. En parte, el aumento 
refleja el efecto de la inflación. ¿Les parece mucho dinero? Ni tanto. Ocho 
de cada 10 pesos del gasto neto total ya están comprometidos: el costo 
financiero, pensiones y jubilaciones, participaciones a estados y municipios, 
gasto de empresas y entidades (Pemex, CFE), y los ramos autónomos. Y el 
INE que quiere darle una mordida al pastel de mil millones de dólares. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 28/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665713&fecha=28/09/2022#gsc.tab=0 
LISTADO de documentos en revisión, dictaminados, autorizados, exentos y 
con opinión por parte de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria en el 
periodo comprendido entre el 1 y el 31 de julio de 2022. 
Procuraduría Agraria 
Acuerdo por el que se da a conocer que la Procuraduría Agraria, organismo 
descentralizado de la Administración Pública Federal, suspenderá la 
recepción de documentación emanada de los diversos órganos judiciales y 
jurisdiccionales del 18 al 29 de julio y del 19 al 30 de diciembre de 2022, 
inclusive, tanto en oficinas centrales como en sus representaciones 
estatales y residencias. 
 
EL ROBO DE PUNTA PIEDRA  
https://solcampeche.mx/q-roo-promesa-de-justicia-vacia/ 
Quintana Roo. - La disputa por los terrenos de Punta Piedra en Tulum, fue 
iniciada por un grupo de millonarios norteños que encontraron la 
complicidad del gobierno estatal de Félix González Canto, junto al 
municipal, entonces comandado también por Marciano Dzul, para realizar 
una serie de atropellos y hasta crímenes, que culminaron con el despojo de 
los campesinos tabasqueños, del ejido José María Pino Suárez. Desde 
entonces, más de 150 colonos que compraron legalmente alrededor de 300 
hectáreas en la costa de Tulum a ejidatarios, empezaron a ser amenazados, 
encarcelados y despojados para beneficiar a las familias Garza Ponce, 
Schiavon, Montemayor García y Villarreal Elizondo, todas de Monterrey, 
Nuevo León. Los intereses han sido de tal magnitud en todo este negociazo 
inmobiliario, que recientemente han logrado engañar al titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer 
y el procurador agrario Luis Hernández Palacios Mirón, declararon contra 
toda la evidencia documentada que existe, que el ejido José María Pino 
Suárez, de Tulum, no tiene ninguna colindancia con el mar. Es decir, 
entregan todo ese negocio a los tiburones inmobiliarios que han alterado 
documentos por varios años y que festejan con prepotencia que ahora les 
han entregado todo. 
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El Tribunal Unitario Agrario del Distrito 36, celebra evento 
conmemorativo por los 30 años de los Tribunales Agrarios, en 
el marco de Acuerdo General 07/2022  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8536 
En la Ciudad de Morelia, Estado de Michoacán de Ocampo, el 23 de 
septiembre de 2022, el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 36, realizó en el 
Colegio de Morelia evento conmemorativo de los 30 años de Justicia 
Agraria, con la presencia de la Magistrada Maestra Fabiola Hernández Ortiz, 
titular de dicho unitario; así como de la licenciada Maribel Concepción 
Méndez de Lara, Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario y del 
licenciado Juan Gilberto Suárez Herrera, Magistrado del Tribunal Unitario 
Agrario Distrito 17, también con sede en Morelia, Estado de Michoacán de 
Ocampo. También, estuvo presente el licenciado Eustolio Nava Ortiz, Sub-
Secretario de Fomento Productivo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, en 
representación del Gobernador del Estado de Michoacán; licenciado 
Alfonso Martínez Alcázar, Presidente Municipal de Morelia; licenciada 
Martha Ortiz Ayala, representante de la Procuraduría en el Estado; 
licenciado Juan Francisco Orozco Córdova, en representación del Juez 
Sergio Santamaría Chamú, Juez Primero de Distrito en el Estado de 
Michoacán, así como integrantes de los ejidos “Santa María de Guido”; “La 
aldea”; “Atapaneo”; “Cointzio”, y “El Reparo”, todos del municipio de Morelia 
en el Estado de Jalisco. El licenciado Eustolio Nava Ortiz, Sub-Secretario de 
Fomento Productivo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, reflexionó sobre 
los momentos históricos de la Justicia Agraria en México y felicitó a los 
Tribunales Agrarios por cumplir 30 años impartiendo justicia agraria en el 
país. La licenciada Maribel Concepción Méndez de Lara, Magistrada 
Presidenta del Tribunal Superior Agrario, comentó el resultado que tienen 
los Tribunales Agrarios al trasladarse a ejidos y comunidades a atender 
audiencias de ley en las jornadas de justicia agraria itinerante; 
puntualizando que más de un millón de juicios recibidos, lo cual representa 
aproximadamente el 20%, se han desahogado de esa manera, con el apoyo 
de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. 
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Abrirán Procuraduría Agraria para apoyo a agricultores en 
norte de Veracruz  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/abriran-procuraduria-agraria-apoyo-
agricultores-tampico-alto 
Veracruz. - En el municipio de Tampico Alto en Veracruz habrá una oficina 
de la Procuraduría Agraria para apoyo y orientación a los agricultores, esto 
para evitar que acudan hasta Pánuco. La presidenta Vanessa López Rangel, 
encabezó la primera reunión de acercamiento de la Procuraduría Agraria 
con los comisariados ejidales establecidos en el municipio de Tampico Alto. 
La finalidad es presentar al nuevo visitador de la ciudad, así como informar 
que se dará apertura a una oficina para realizar los trámites ante la 
Procuraduría Agraria, lo que habrá de reducir tiempos y gastos, ya que 
actualmente hay que acudir a Pánuco. La Procuraduría Agraria es una 
institución de servicio social de la Administración Pública Federal, dedicada 
a la defensa de los derechos de los sujetos agrarios, brinda servicios de 
asesoría jurídica, arbitraje agrario y representación legal, promueve la 
conciliación de intereses, la regularización de la propiedad rural y el 
fortalecimiento de la seguridad jurídica en el campo. 
 
Fonatur orquesta transa contra ejidatarios de Bonfil  
https://sipse.com/novedades/tren-maya-fonatur-orquesta-transa-contra-ejidatarios-de-
bonfil-433843.html 
Quintana Roo. - Al menos 122 ejidatarios de Alfredo V. Bonfil denunciaron a 
autoridades federales de orquestar, junto con su comisariado ejidal, un 
presunto robo de más de 140 millones de pesos por la indemnización de 
tierras destinadas para el Tramo 4 del Tren Maya. Juan Manuel Valencia Villa, 
representante de los afectados, explicó que de manera “extraña” el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) depositó el pago completo por 
la compra de 72 hectáreas a la cuenta personal del comisariado Reyes 
Antonio de la Rosa Muñoz, cuando en otros ejidos el depósito fue realizado 
de manera directa a cada uno de los afectados.  
“Hasta el momento las autoridades federales se niegan a desglosar cuánto 
fue la cantidad exacta a la que compraron el metro cuadrado. En la pasada 
reunión de asamblea ejidal, el 17 de septiembre, dos representantes de 
Fonatur que no quisieron identificarse, sólo atinaron a decir que esta 
información ya fue entregada a la Procuraduría de la Reforma Agraria”. 
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Explicó que al menos 40 ejidatarios llevan más de dos meses sin recibir un 
solo peso de este dinero, pese a que la transacción a su órgano 
representativo sucedió a mediados de este año. En la Procuraduría de la 
Reforma Agraria tampoco los afectados han logrado obtener mayores 
datos, con la justificación de que no es un tema de su competencia. 
 
En el Madronal reciben documento legal como ejido  
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=30169 
Chiapas. - Con el pase de lista celebraron El inicio de la primera reunión 
ejidal en el Madronal del municipio de Acapetahua en la Costa de Chiapas, 
luego de más de 30 años de lucha por parte de los ejidatarios para 
conformarse de manera legal en este núcleo ejidal.  
Recibieron de mano de las autoridades del Registro Agrario Nacional (RAN) 
de la Procuraduría Agraria, con el acompañamiento de la dirigencia 
nacional de Movimiento Social por la Tierra, los documentos oficiales y 
legales, que acredita como un ejido perteneciente al municipio de 
Acapetahua, ya que antes era una fracción del ejido de Escuintla.  
El primer Comisariado de este Ejido, Felipe Maldonado reconoció este acto 
como un gran logro, después de más de 30 años de luchar, ya que se 
encontraban en abandono, porque geográficamente están ubicados en el 
municipio de Acapetahua, pertenecían a un ejido de otro municipio, 
Escuintla; y esto les traía conflicto.  
 
Omiso gobierno federal en preservación de bosques  
https://www.periodismosincensura.com.mx/omiso-gobierno-federal-en-preservacion-de-
bosques/ 
Morelos. - La omisión del gobierno federal y estatal en la vigilancia al 
corredor ecológico Ajusco-Chichinautzin y en especial al área protegida de 
El Tepozteco provocó que comunero de la zona realizarán la venta ilegal de 
terrenos, principalmente al senador del Movimiento de Regeneración 
Nacional (MORENA) Napoleón Gómez Urrutia. En las regiones adquiridas 
por el exdirigente sindical de los mineros en la República Mexicana son 
regiones de recargas pluviales que dotan de agua al municipio de 
Tepoztlán, Cuernavaca, Jiutepec, Temixco y Emiliano Zapata, 
principalmente. La ambición de algunos comuneros ahora provocó daños 
en la zona protegida de El Tepozteco y por la construcción de residencias y 
hoteles durante seis meses la comunidad padeció de la falta de agua 
potable, reveló el alcalde David Demesa Barragán.  
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De los hechos, destacó que hay denuncias ante autoridades del gobierno 
federal como es la Procuraduría Agraria, la Fiscalía General de la República 
(FGR), la Semarnat y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa), de las cuales esperan respuestas. Y por la omisión de las 
autoridades en la preservación de las zonas protegidas, manifestó que hay 
el enojo de los habitantes del municipio de Tepoztlán y el desconocimiento 
al comité de los Bienes Comunales. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 28/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665718&fecha=28/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Guerrero y el Municipio de Chilpancingo de los Bravo. 
 
Proyecto de Sedatu recibe mención honorífica en la V Bienal 
Latinoamericana de Arquitectura de Paisaje 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/proyecto-de-sedatu-recibe-mencion-honorifica-en-la-
v-bienal-latinoamericana-de-arquitectura-de-paisaje-2022 
Ciudad de México. - El proyecto arquitectónico ‘Jardín de Agua: 
infraestructura hídrica como espacio público’ que construyó la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en Los Cabos, Baja California 
Sur a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 2019, recibió 
mención honorífica en la V Bienal Latinoamericana de Arquitectura de 
Paisaje (BLAP) 2022, en la categoría de espacio público, parques y áreas 
recreativas. El Jardín de Agua se construyó en una superficie de más de 13 
mil metros cuadrados con una inversión de casi 45 millones de pesos y es 
un proyecto que contribuye a una mejor respuesta ante desastres naturales 
ya que ralentiza, filtra y canaliza el agua de lluvia al mismo tiempo que 
ofrece un espacio de uso público, en beneficio de más de 42 mil personas. 
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Difunde Semarnat contenido del decreto sobre prohibición del 
glifosato  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/27/politica/difunde-semarnat-contenido-del-
decreto-sobre-prohibicion-del-glisofato/ 
Ciudad de México. - En el marco de una conferencia por el Día Nacional del 
Maíz, la secretaria María Luisa Albores González, dijo que la dependencia a 
su cargo ha realizado tareas de “educación popular” para que se conozca el 
contenido del decreto presidencial de diciembre de 2020, que plantea la 
prohibición gradual del glifosato y total de la siembra de maíz transgénico. 
“No sabemos qué pase después… si alguien quisiera que este decreto no 
continuara, la gente puede salir a defender” su contenido.  
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) sostuvo lo anterior en una conferencia cuyo nombre fue toda 
una declaración de principios: “Día Nacional del Maíz. Conmemoremos sin 
glifosato ni transgénicos”.  
En el evento, llevado a cabo en la sede de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), participaron también, entre otros, la titular del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-
Buylla, y el subsecretario de la Sader Víctor Suárez Carrera. 
 
Crece rechazo a proyecto de ANP La Giganta y Guadalupe  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/crece-rechazo-a-proyecto-de-anp-la-giganta-
y-guadalupe-8949799.html 
Baja California Sur. - El exgobernador de Baja California Sur Leonel Cota 
Montaño se pronunció totalmente en contra del proyecto de Area Natural 
Protegida (ANP) Sierras La Giganta y Guadalupe, y ofreció su respaldo a los 
ejidos que se oponen a esta declaratoria, en la que se pretenden afectar 1.6 
millones de hectáreas casi en su totalidad propiedad de 20 ejidos de los 
municipios de La Paz, Comondú, Loreto y Mulegé. No se dejen, dijo el 
también exalcalde de La Paz, ex diputado federal, exdirigente nacional del 
PRD y actualmente alto funcionario del gobierno federal, durante una 
conversación por redes sociales con el presidente del comisariado del ejido 
Cadejé Agustín Meza. Cota Montaño recordó que durante su periodo como 
gobernador se decretó como Área Natural Protegida la Isla Espíritu Santo, 
un sitio de gran importancia biológica propiedad del ejido Alfredo V. Bonfil, 
a cuyos socios se les pagó 30 millones de pesos en calidad de compra, 
erogados por los particulares interesados en que se decretara esta ANP. 
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Informa edil de Tepoztlán que sigue venta ilegal de terrenos  
https://www.elregional.com.mx/informa-edil-de-tepoztlan-que-sigue-venta-ilegal-de-
terrenos 
Morelos. - El alcalde de Tepoztlán, David Demesa Barragán reconoció que 
existe venta ilegal de terrenos en lugares decretados como reserva 
ecológica. En entrevista, dijo que se comercializan los predios a precios muy 
"económicos" y además la Comisión de Bienes Comunales ha otorgado 
constancias a los compradores. Lo anterior, luego de que el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, pidió a la Secretaría de Desarrollo 
Agrario y Territorial (SEDATU) investigar la venta ilegal de predios en 
Tepoztlán porque se presume posible complicidad de autoridades 
municipales. Sobre esto, el edil informó que fueron citados por SEDATU para 
comenzar a frenar las invasiones como lo solicitó el AMLO.  
"Tenemos que dar un informe a las autoridades y ver la manera de frenar 
para que no siga creciendo porque se han vendido varias hectáreas en los 
últimos tres años sobre todo en la pandemia", apuntó.  
 
México se encuentra fuerte y en una franca recuperación del 
sector turístico: Torruco  
https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-encuentra-fuerte-franca-recuperacion-
sector-turistico-torruco.html 
Cada 27 de septiembre desde 1980 se celebra el Día Mundial del Turismo, 
con el propósito de sensibilizar a la comunidad internacional sobre el 
impacto y trascendencia del sector en el ámbito social, cultural, político y 
económico.  Durante la celebración del Día Mundial del Turismo, en Nuevo 
Nayarit, Bahía de Banderas, el titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), 
Miguel Torruco, destacó que México se encuentra fuerte y en una franca 
recuperación del sector turístico y que este año la Organización Mundial del 
Turismo (OMT) invita a repensar sobre uno de los principales sectores 
económicos del mundo, fuente de divisas, inversión y empleo; el turismo. 
El titular de Sectur informó que, para reducir las desigualdades en diversas 
ciudades turísticas de México, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano, (Sedatu), en coordinación con Sectur, del 2019 al 2022 ha realizado 
144 obras con una inversión superior a los 3 mil 200 millones de pesos, 
generando más de 43 mil empleos y beneficiando a un millón de personas, 
aproximadamente. 
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